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Gruppo Lavoro  
Associazioni Gonaresi inverno

Una giornata con la moglie 
del presidente della  
Repubblica di Slovenia 
signora Barbara Miklic Turk

Una festa per  
il battesimo del GIS
Gruppo Alpini Ontagnano
Le comâri

La Redazione e i collaboratori  

del GLAG sono lieti di formulare  

fin d’ora a tutti lettori,  

in special modo ai neoresidenti  

a Gonars e a coloro che, pur vivendo 

lontani, amano sentirsi ancora 

“gente di Gonars”:  

Buon Natale e Felice Anno Nuovo!
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Si domandavin cemût fâ a saludâti; o 
vin pensât a dutis lis tôs storiis, a lis tôs 
contis, a lis tôs cjantis, a cuant che tu 
nus disevis: “Le satu chê dal gjal? E chê 
dal cunin? E chê biele sul plevan?”.
Lis tôs storiis e servivin a fânus ridi, 
a fânus pensâ, e a insegnânus a vivi. 
Cussì, cumò, o vin pensât di contâti nô 
une a ti; une storie gnove, che e à però 
el savôr da robis di une volte: “le storie 
di Marie”. Magari no propri dute, parcè 
che e durarès un pôc masse, e…  a le fin, 
tu varessis ancje coragjo di dî che o vin 
dismenteât alc! Fasìn cussì: juste cualchi 
pinsîr, une “piçule conte su Marie”!
«Marie e je stade, e e restarà simpri, 

une femine di Gonars. Par dî el vêr, e je 
nassude a Risan, ma nol è nie ce fâ: e je 
di Gonars! Nus à insegnât le gjenerositât 
e le umiltât: a sbassâ el cjâf, se al 
covente, e a domandâ simpri perdon!
E pûr…  ancje jê e veve braùre da sôs 
robis… E diseve simpri: “O soi vonde 
bielute, no mo? O pâr bon!”. 
E dopo, i tignive a dî che, a scuele, e 
jere le “pi brave”: no veve dome dîs in 
dutis lis materiis; e diseve che le mestre 
i scriveve simpri: “lodevole”. Se tu i 
domandavis dulà che e jere a stâ, jê ti 
diseve che e stave tal borc plui biel di 
Gonars: el borc di sore! E jere orgoiôse 
di vê vût fîs e nevôts, e di vê volût ben, 
simpri e dome, a un om: el so Mario.
Cuant che e jere ancjemò fantate, dopo 
vê patît, come tancj, le fan, le guere, le 
miserie, e à domandât a le Madone di 
podê sposâ un om di chei tornâts de 
guere, di chei che e vevin par simpri i 
segnos di chê soference; in cambio, però, 
a le Madone i à ancje domandât di rivâ 
a vê, te vite, trê robis: fruts, pipinis, e 
rosis. E le Madone no à sbaliât un colp! 
I à fat sposâ un om che al jere stât a patî 
in guere; i à dât cinc fîs e tancj nevôts; i 
à fat ricamâ a “uncinet” i vistîts par lis 
sôs pipinis: e veve braùre di mostrâlis 
dutis in rie te sô vetrine, cun ator i 
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Mandi Colombe!

In ricordo di mio 
fratello Dario
Mio fratello Dario Dose era nato il primo 
gennaio 1962 e perciò nel 2012 avreb-
be compiuto 50 anni. In quegli anni per 
i bambini nati tra l’uno e il due gennaio 
c’era la possibilità di iniziare la scuola 
in anticipo, così per una scelta detta-
ta dalle necessità di lavoro dei nostri 
genitori, lui iniziò la prima elementare 
con gli scolari del 1961; con loro pro-
seguì questo percorso fino a 14 anni. 
Alle superiori Dario scelse di frequen-
tare una scuola di agraria a Cervignano 
e poi a Vittorio Veneto, dove purtroppo 
venne a mancare per una improvvisa 
fatalità a 17 anni. 
Vi scrivo perché sento di voler ringra-
ziare di cuore i coetanei delle annate 
1961 e 1962 che lo ricordano negli 
anniversari delle feste di classe, que-
sto ci commuove e ci fa sempre molto 
piacere. Come pure i suoi compagni di 
corso delle superiori, gli amici Luciano, 
Maurizio e Alessandro, che continuano 
puntualmente a distanza di tanti anni, 
a farci sentire la loro vicinanza in occa-
sione dei Santi. Per noi la loro visita è 
una presenza molto cara: quest’amici-
zia fa in modo che il ricordo di chi non 
c’è più viva per sempre.
A voi tutti immensamente grazie. 

Valentina Dose

Maria De Sabbata Moretti cun lis sôs 
pipinis e rosis…

1964: Dario e valentina 
DoSe alla Scuola materna  
“S. Giovanni Bosco”.

cuadris, fats simpri cu lis sôs manutis. E 
dopo, le Madone i à fat simpri sflorî tal 
bearz tantis rosis, in particolâr tal mês 
di mai, in timp par benedîlis pe fieste de 
sô amie: sante Rite, che le à judade dute 
le vite… come che e diseve jê.
Cuant che e je deventade mame e disevin 
simpri che e veve di murî… E à vût 
tantis magagnis e malatiis, ma, no si 
saveve cemût, ogni volte jê si ripiave cun 
grinte e voie di vivi: cussì  e je rivade 
a lavorâ une vore, a judâ ducj, e a fâ 
simpri assistence ai malâts. In chei agns, 
e je finide “parfin” sul gjornâl cuntune 
sô malatie, par vie di un part che al 
someave  impussibil: e à sielt di riscjâ le 
vite e je guaride di un grâf mâl cence che 
i miedis e vessin capît cemût!
Ma jê e diseve simpri: “Al decît Chel 
lassù!”. E Chel lassù le à lassade ca 
otantesiet agns, a contâ lis sôs storiis 
ancje ai nevôts.
Nus à insegnât a vivi e, cu le sô soference 
e le sô grinte, ancje a murî. 
Ma o sin sigûrs che cumò jê nus disarès: 
“Us ai insegnât a preâ! Guài a no 
segnâsi prin di lâ fûr di cjase: bisugne 
fâsi el segno de crôs! Visaitsi! Se si va 
intune glesie gnove, dulà che no sì è 
mai stâts, bisugne simpri impiâ une 
cjandele e domandâ une grazie, parcè 
che si ven esaudîts! No vê pôre, te vite, 
di inzenoglâsi denant di sante Rite, 
o di sant Antoni, o dal Signôr, o de 
Madone; e dopo, si jevisi sù e si pues fâ 
un cjantut!”. Nus à lassât in ereditât 
une midisine che nancje Bigòt al pues 
prescrivi, e po, in farmacie no le dan: e je 
le fede, le fuarce de preiere!
Cualchi timp fa mi à dit: “Le colombe 
e sta par cjapâ el svol!”. Alore, i ai 
domandât: “None, ma jo cemût varaio di 
fâ, cuant che no tu sarâs plui tu? Cumò 
o ven chi di te, ma chê volte dulà varaio 
di lâ?”. Le none Marie mi à rispuindût, 
cuntune  vôs naturâl, come se fos une 
robe scontade: “Tu âs di continuâ a  
vignî a chi, dome che, inveci di fermâti 
sôl a chi, tu âs di lâ un pêl pi indenant, 
ma simpri tal borc di sore! Tu vâs fin 
tal simiteri e tu vegnis a fevelâmi là: 
jo ti scolti, e sta sigûre che, in cualchi 
maniere, o fâs in mût di fevelâti e di fâti 
capî ce che o pensi! E po, dulà utu che  
o ledi: o resti simpri dongje di ducj!”.»
None, tu nus clamavis simpri 
“culumbuts” e nô ti disevin: “le nestre 
colombe!”.
E alore… MANDI COLOMBE! 
Chê volte chi, tu sês lade masse in alt! 
Ma, ogni tant, se tu puedis, visiti… di 
svolâ un pôc, ancje, ator di nô!

30 settembre 2011

Martina Del Piccolo
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Le comâri
Non solo una professione, ma una vera e propria passione

Arianna Piu

Luigi Fabio

C on molto piacere e forte entusia-
smo ho aderito alla richiesta di 
raccontare la mia esperienza e de-

scrivere il percorso che mi ha portato, a 23 
anni, a diventare Ostetrica, un mestiere 
ritenuto da molti insolito ma per me fon-
te di inequiparabili soddisfazioni e gioie. 

Fin da piccola ho mostrato grande in-
teresse e curiosità verso il mistero della 
gravidanza e della nascita. “Bimbi appena 
nati e nel pancione” erano, infatti, i sog-
getti più frequenti dei miei giochi e dei 
miei disegni. Ricordo molto bene quando 
a quattro anni la nonna esaudì il mio più 
grande desiderio confezionandomi, con 
un vecchio lenzuolo, il camice da “Dot-
toressa dei Bambini”; in questo modo io 
potevo prendermi cura di Stefania, la mia 
bambola neonata che con le sue grinze e 
il cordone ombelicale reciso rappresentava 
proprio un bebè appena venuto alla luce.

Ballerina, maestra, calciatore ed astro-
nauta erano i mestieri più gettonati alle 
scuole elementari ed i miei compagni 
rimanevano sempre perplessi e stupiti 
quando io affermavo con decisione di vo-
ler diventare un’ostetrica.

Dopo il diploma al liceo psico-pedego-
gico ho superato il test selettivo per il Cor-
so di Laurea in Ostetricia della Facoltà di 
Medicina e Chirurgia presso l’Università 
degli Studi di Udine. Iniziò così il percorso 
che ha portato al coronamento del mio 
sogno attraverso il conseguimento della 
Laurea il 12 aprile 2011. Con molta passio-
ne mi sono dedicata agli studi teorici, ma 
è soprattutto durante il tirocinio pratico 
che il fascino per questa professione è ac-

cresciuto e si è consolidato dentro di me.
Le emozioni e le sensazioni che ho 

vissuto sono state davvero uniche, tanto 
da ripagare tutti gli sforzi e i sacrifici che 
questi anni di studio hanno comportato. 
La sala parto è per me un luogo meravi-
glioso: assecondare il feto nel suo viag-
gio per venire al mondo, accogliere una 
nuova vita tra le mani, avere l’onore di 
ascoltare il primo vagito e di presentare 
il bambino ai neogenitori porgendoglie-
lo fra le braccia. La figura dell’ostetrica 
accompagna la donna non solo nel tra-
vaglio e nel parto, ma durante tutta la 
gravidanza ed il puerperio. Essa inoltre 
si occupa della vita femminile in modo 
completo ed olistico affrontando diverse 
problematiche, dall’adolescenza alla me-
nopausa.

Non mancano però i momenti di sco-
raggiamento e di difficoltà: l’ostetricia, 
infatti, non è solo gioia; purtroppo biso-
gna imparare a superare esperienze di 
dolore e sconforto. Anche in questo cam-
po il destino e la natura, infatti, ci obbli-
gano ad affrontare episodi di sofferenza 
e di lutto, ed è solo grazie ad una forte 
passione che si possono vincere queste 
situazioni.

Entusiasmanti sono stati anche i tre 
mesi passati nel Regno Unito grazie 
all’esperienza Erasmus, fonte di crescita 
personale, oltre che lavorativa. Allo St Ge-
orge’s Hospital di Londra, infatti, ho avu-
to la possibilità di mettere in atto molte 
tecniche d’avanguardia, ma soprattutto 
di apprendere l’importanza attribuita al 
ruolo dell’ostetrica e l’indipendenza pro-

fessionale che caratterizza la “midwife” 
inglese. In una città così multiculturale e 
dinamica ho avuto l’occasione, inoltre, 
di relazionarmi con tradizioni e modi di 
vivere nuovi.

Concludo questo mio intervento con 
un passo del trattato “Istruzioni per mia 
figlia” di Madame Boursieur, la caposti-
pite delle ostetriche moderne, scritto nel 
1500, che ho avuto l’onore di declamare 
il giorno della mia laurea: “…La donna 
gravida è come un grande vascello che 
ha bisogno di un buon timoniere: una 
saggia e attenta ostetrica. Sii dolce nel-
la tua opera perché ciò è più utile della 
durezza: il dolore del parto è grande e 
perciò acconciati dell’umore della pa-
ziente. Non affannarti mai se qualcosa 
non va per il suo verso: chi è padrone dei 
propri nervi può rimediare a tutto e so-
prattutto quando le cose vanno al passo. 
La natura opera delle meraviglie quando 
meno si pensa, e se essa è in difetto, la 
si deve aiutare, utilizzando sempre molta 
prudenza …”

Sagra paesana: un grazie a chi lavora dietro le quinte
È fine agosto, sono le 
sei del mattino, per 
molti è ancora tem-
po di vacanze. Piano 
piano dal fondo della 
via alcuni signori ar-
rivano in bici, altri a 
piedi, altri ancora in 
auto, se ne possono 
contare una ventina, 

la loro destinazione è il parco della canonica.
Vestiti con abiti da lavoro, sono tutti prontissimi a riassettare il 
parco che la sera ospita la Sagra Paesana. 
Biglietti neri della pesca, bicchieri e posate sfuggiti ai cestini, ta-

voli e panchine, questi volontari non tralasciano nulla, si orga-
nizzano in gruppetti per fare più veloci, ogni gruppetto ha il suo 
spazio da sistemare, altri invece si dedicano alle cucine; ben or-
ganizzati e affiatati fanno questo lavoro indispensabile volentieri 
e con allegria.
Nel gruppo c’è chi fa le battute, chi racconta gli ultimi avveni-
menti, chi invece è uno specialista delle barzellette, lavorando e 
chiacchierando arrivano le 8: è ora di un buon caffè e di un po’ di 
stuzzichini in compagnia di Don Massimiliano.
Si sistemano le ultime cose, ed ecco ora tutto è di nuovo pronto e 
in ordine per accogliere per un’altra sera gli ospiti della Sagra.
Ringraziamo quindi tutte queste persone che lavorano dietro le 
quinte, anch’essi per la buona riuscita di uno dei più importanti 
eventi dell’anno per Gonars.
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G onars è stato il Comune pilota 
nella sperimentazione del pro-
getto Infermiere di Comunità. 

Sono già trascorsi dieci anni da quel lon-
tano 29 ottobre del 2001 in cui è iniziata 
l’attività di questo “nuovo” infermiere 
e, come avviene per tutti i nuovi proget-
ti, è giunta l’ora di fare un bilancio dei 
risultati raggiunti.

Il progetto ha la finalità di risponde-
re ai nuovi e importanti bisogni socio-
sanitari della popolazione, conseguenza 
dell’allungamento della vita, del costan-
te aumento delle malattie croniche e 
degenerative, dei disagi sociali tipici del 
nostro tempo, quali la solitudine, le di-
pendenze… e altro ancora.

L’Infermiere di comunità nel suo la-
voro non si limita ad assicurare la pre-
stazione ma va ben oltre: la sua lettura 
dei bisogni sia espressi che potenziali è 
globale e si adopera affinché le risposte 
siano adeguate ad accompagnare la per-
sona assistita, assieme alla sua famiglia, 
nel loro percorso di riappropriazione del 
proprio progetto di salute e di vita.

Per realizzare tutto ciò, l’infermiere 
di comunità collabora con il medico di 
Medicina Generale, l’assistente sociale, il 
fisioterapista, il medico specialista nella 
cura del dolore, gli assistenti domiciliari 
e con gli altri operatori professionali sa-
nitari e sociali presenti sul territorio.

Dopo Gonars, che ha fatto da apripi-
sta, si è verificata una capillarizzazione 
del servizio dell’Infermiere di comunità 
nel territorio della Bassa Friulana: nel 
decennio 2001-2010 il progetto è stato 
via via implementato, tanto che oggi si 
contano 20 sedi di infermiere di comu-
nità (28 Comuni coinvolti su 31 Comuni 
afferenti all’ASS n. 5), con una coper-
tura pari al 94% dell’intero territorio 
aziendale (restano da attivare le sedi 
centrali dei servizi infermieristici domici-
liari: Cervignano del Friuli, Latisana, San 
Giorgio di Nogaro).

In questi dieci anni d’ininterrotta 
attività, a Gonars i cittadini hanno po-
tuto conoscere l’Infermiere di comunità 
e usufruire del suo servizio: c’è chi si è 

recato in ambulato-
rio perché ha avu-
to bisogno di fare i 
prelievi del sangue 
o una medicazione, 
un ciclo di iniezioni 
o semplicemente per 
ricevere informazio-
ni su come ottenere 
i presidi. L’infermie-
re di comunità ogni 
giorno si reca nelle 
case per prendersi 
cura di quelle perso-
ne che necessitano di 
assistenza infermieristica, perché soffro-
no di gravi malattie (ad esempio colo-
ro che hanno avuto un recente infarto, 

una broncopolmonite acuta, un ictus o 
un tumore...) o per difficoltà a cammi-
nare. 

Dall’indagine sulla qualità percepi-
ta è emerso che l’attività assistenziale 
erogata dall’Infermiere di Comunità ri-
sulta essere utile e di sostegno non solo 
all’assistito, ma anche alla sua famiglia, 
evidenziando in questo senso il ruolo 
fondamentale che tale figura può svol-
gere per sostenere e valorizzare anche 
il lavoro di cura prestato da chi assiste. 
Inoltre, la qualità del servizio, in termini 
di organizzazione, accessibilità, cordiali-
tà e di soddisfazione dei bisogni, è risul-
tata molto buona.

I risultati più significativi che riguar-

dano l’attività sono:
la percentuale di anziani (con età su-•	
periore di 64 anni) assistiti dagli infer-
mieri di comunità è la più alta della 
Regione (ASS 5 14,4%; media FVG 
10,7%); 
significativo incremento dei volumi di •	
attività;
minor numero di interventi medi per •	
paziente (-30%); 
una capacità di prendersi cura del ma-•	
lato in tempi più brevi; 
un aumento dell’efficienza per la ridu-•	
zione dei tempi dedicati agli sposta-
menti e dall’uso appropriato dell’am-
bulatorio; 
un aumento dell’attività educativa dei •	
pazienti e di chi li assiste; 
una diminuzione significativa dei rico-•	
veri ospedalieri (il tasso di ospedaliz-
zazione è tra i più bassi in Regione).

Un ringraziamento doveroso va a 
Emanuele, primo fra tutti gli infermieri 
di comunità, poi a Maria Grazia e oggi 
a Cristina che, con dedizione e compe-
tenza, hanno contribuito a raggiungere 
i notevoli risultati di cui sopra e a mi-
gliorare la qualità della vita dei cittadini 
gonaresi. 

Un grazie alle amministrazioni co-
munali succedutesi nel tempo e all’ASS5 
“Bassa Friulana” che hanno saputo par-
larsi e agire in modo costruttivo, dando 
vita a questo straordinario progetto in-
novativo che da 10 anni offre alla popo-
lazione un servizio di alto livello.

Elisetta Moretti
Dott.ssa Marta Pordenon
Infermiera referente Distretto Sanitario Est
ASS 5 “Bassa Friulana”

10 anni con l’Infermiere 
di comunità

Le attività di ambulatorio a 
Gonars sono aumentate dal 
2002 al 2010 del 233% per 
quanto riguarda il numero 

degli utenti e del 171% 
relativamente agli accessi. 
Le attività a domicilio sono 

aumentate nello stesso 
periodo del 147% per numero 

degli utenti e del 22% 
relativamente agli accessi

Una targa ricorDo all'a.S.S. 5 "baSSa FriUlana" 
(qui rappresentate dalla dott.ssa Marta Pordenon, dall'Infermiera 
di Comunità Cristina Ceccato e dalla dott.ssa Mara Pelizzari) 
consegnata dall'associzione Il Salotto nel 10° anniversario del servizio 
Infermiere di Comunità a Gonars.  



catturato uno di questi men-
tre si recava in Val di Susa, 
sicuramente a manifestare 
in modo pacifico… ma come 
no?!!! Non ci sentiamo rap-
presentati da questi giovani 
che distruggono anziché co-
struire. 

Tutti parlano dei black 
block, ma che dire degli Indi-
gnados? Conducono tuttora 
una protesta contro il sistema 
lavorativo, fiscale e politico. 
Questo malcontento popo-
lare e questo sentimento di 
indignazione sono il risultato 

delle decisioni sbagliate di una classe politica che si è staccata 
sempre di più dalla realtà! Ciò che i politici dovrebbero portare 
in primis è il buon esempio tipico dei padri di famiglia. Non è 
possibile che il ceto politico predichi bene di continuo e razzoli 
male. Chiedono costantemente sacrifici alla gente sempre con le 
stesse motivazioni, ovvero la crisi e tutto il resto e si preservano 
privilegi straordinari come gli eccessivi vitalizi, stipendi e le loro 
agevolazioni sulle spese dentistiche, alla mensa… pare addirittu-
ra per interventi estetici! 

Ci sentiamo in dovere di dire che la situazione non è una 
delle migliori, non solo per l’Italia ma per tutte le nazioni, e 
siamo d’accordo con il loro sentimento di voler cambiare e mi-
gliorare. Sosteniamo la loro causa. Strettamente legato a noi 
giovani è il futuro: è ingiusto che i tagli per risanare il debito 
pubblico (causa di troppi errori del passato, dovuti alle scelte 
sbagliate dell’intero sistema politico e di singole persone) siano 
fatti alla scuola e al sistema educativo che ci sta preparando. 
Non stanno investendo su di noi che siamo il futuro! Ci sem-
bra ingiusto e improduttivo vedere sempre le stesse facce nella 
politica. Inoltre, è inaccettabile per quanto riguarda il sistema 
pensionistico che ci siano pensioni eccessive per alcuni e baby 
pensioni per altri. 

Come si pensa di cambiare l’attuale sorte verso cui l’Italia 
sta scivolando? Cosa dobbiamo inventarci, noi giovani? Quale 
sarà il nostro destino? Questi sono tutti quesiti a cui andiamo 
incontro ed è difficile dare delle risposte. Anche da parte nostra 
va riconosciuto che i giovani si interessano poco della politica e 
che sanno criticare molto, ma si impegnano poco. Forse anche 
perché da troppo tempo ci dicono che per noi sarà sempre più 
difficile a causa di questa crisi. Siamo stufi di sentire che siamo 
viziati e vogliamo tutto subito, ma vogliamo impegnarci e avere 
l’opportunità di esprimere le nostre potenzialità e dimostrare 
quello che valiamo. 

Vogliamo più impegnados e meno indignados in questa Ita-
lia.

6

Come classe del 1993 
abbiamo deciso di 
trattare un fatto che 

a nostro parere è stato d’im-
portanza non solamente na-
zionale, ma mondiale: ovvero 
la manifestazione degli Indi-
gnados. 

L’idea è partita dalla Spa-
gna dove il 15 maggio 2011 
gli Indignados (così si fanno 
chiamare, gli Indignati) sono 
scesi in piazza per far sentire 
le loro idee riguardo alla si-
tuazione economica, politica 
e sociale. Le proteste degli in-
dignados hanno poi ispirato analoghe proteste in varie nazioni 
europee, tra cui l’Italia. 

Il 15 ottobre 2011 sono successi fatti che sono stati sulle pri-
me pagine di tutti i più importanti quotidiani, dal momento che 
il comportamento violento dei “black block” ha portato in se-
condo piano il vero significato di una manifestazione che voleva 
essere pacifica. Ormai è ben noto che in Italia non ci sia una buo-
na situazione politica, per il fatto che la distanza tra classe politi-
ca e il resto della società è aumentata notevolmente. Ed è anche 
giusto manifestare per far sentir le proprie idee, visto che siamo 
in una società democratica in cui il parere popolare ha il diritto 
di essere ascoltato. Ma è necessario passare alla violenza per es-
sere ascoltati? A nostro parere no, e l’effetto di questi atti incivili 
è stato totalmente negativo. Siamo tutti d’accordo che debbano 
essere condannati: la loro protesta violenta non aveva nessun 
fine, se non quello di mettere in pericolo l’incolumità della po-
polazione della città di Roma. Infatti non se la sono presa contro 
la classe politica a cui addossavano tutte le colpe della situazione 
per la quale manifestavano, bensì i loro atti si sono riversati con-
tro la gente comune. Le foto sul web o i filmati nei telegiornali 
ne sono un esempio: rompere un’icona sacra e bruciare automo-
bili ha portato un milione di euro di danni, e sicuramente non 
consigli per risolvere la situazione: anzi, l’ha peggiorata. Gente 
come Er Pelliccia pensa che lanciare estintori serva a risolvere 
il debito pubblico? E si è pure giustificato affermando di voler 
spegnere un incendio con quell’estintore. Detto questo, chiedia-
mo a chi ha avuto il coraggio di dire che la manifestazione è 
andata bene ed è stata utile, di farsi un serio esame di coscienza. 
Riguardo le forze dell’ordine, abbiamo sentito varie opinioni: da 
un lato ci sono coloro che ritengono che abbiano agito in mo-
do corretto, in quanto non c’è scappato il morto; dall’altro altri 
pensano che avrebbero potuto prevenire, sapevano che sarebbe 
venuta gente da tutta Europa, e sapevano che già su internet 
giravano messaggi su come agire violentemente quel giorno! La 
caccia all’uomo sta proseguendo, e l’ultima notizia è che hanno 

Indignati? Non basta…
Marco Di Bert e Giulia Del Frate
Classe 1993

Luigi Francesco Ascione, Marco Bertocci, Samanta Candotti, Pierre-Antoine Casanova, Giulia Cattivelli, Antonella Cecconi,  
Jessica Cecconi, Vanessa Ciancone, Luca Codaro, Daniel Cuzzolin, Anna Del Frate, Giulia Del Frate, Marco Di Bert, Nicol Dose,  
Nicola Gardin, Valentina Gattesco, Erika Grilli, David Ioan, Najat Latifi, Jessica Martinello, Giada Masolini, Marco Mele,  
Eleonora Meneghel, Francesco Morassi, Alessandro Moretti, Angela Schiff, Liliya Shevchuk, Lara Tempo, Greta Bianca Tonizzo,  
Luca Toppan, Mario Trovato, Jessica Urban, Alessio Vidal, Riccardo Vignando, Aldo Angelo Zorzini
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Q ui a scuola, il 13 
ottobre 2011, 
il dirigente 

scolastico dell’Istituto 
Comprensivo di Go-
nars, il nostro sindaco, 
quello di Bicinicco e il 
presidente della fon-
dazione CRUP hanno 
premiato, tra tutti gli 
studenti della scuola 
secondaria di primo 
grado di Gonars, 19 
fortunati. In realtà non 
si è trattato di fortuna, 
il premio è stato con-
ferito agli alunni che 
avevano raggiunto la media dell’otto 
nelle varie discipline durante lo scorso 
anno scolastico, o erano stati segnalati 
nelle seconde come meritevoli di poter 
partecipare al viaggio d’istruzione del-
le terze in Francia.

L’iniziativa è stata promossa dalla 
professoressa di Francese, Annamaria 
Venuti, la quale ha pensato fosse giu-
sto riconoscere il merito e la costanza 
degli alunni di fronte a tutte le classi, ai 
genitori e ai professori. Questa premia-
zione è stata anche un insegnamento 
per il resto degli studenti, per incorag-
giarli a impegnarsi di più.

Alle ore undici ci siamo riuniti tutti 
assieme nella palestra della scuola me-
dia. Prima della premiazione, 
le autorità presenti hanno te-
nuto un discorso: la prima a 
parlare è stata la prof.ssa Ve-
nuti, la quale ha presentato 
l’evento e, in seguito, ha dato 
la parola al dirigente scolasti-
co, che ha incoraggiato anche 
gli altri alunni ad un maggio-
re impegno. Successivamente 
sono intervenuti i due sin-
daci, i quali hanno spiegato 
l’importanza dell’istruzione 
e hanno anche detto che 
secondo loro questa è una 
grande opportunità per tutti 
noi; infine, il presidente del-
la fondazione CRUP ha ricor-

Polina Almakaeva, Filippo Di Tommaso, 
Giulia Bolzon

Premio ai bravissimi!

dato Steve Jobs e il filosofo Erasmo da 
Rotterdam, i quali dissero: “Siate folli”, 
per incoraggiare le menti degli uomini 
a intraprendere percorsi nuovi, creativi, 
originali, che possano portare ad una 
vera innovazione, al progresso a bene-
ficio di tutti.

Terminati gli interventi, la prof.ssa 
Venuti ha incominciato a chiamare gli 
alunni uno alla volta per la consegna 
del premio, che consisteva in un asse-
gno di cento euro per ogni studente: 
non è una grossa somma, ma ci ha ripa-
gato della fatica dello scorso anno.

Aspettavamo questo momento 
da molto tempo, da quando la pro-
fessoressa ci aveva riferito la notizia 

dell’iniziativa in progetto. Soltanto la 
settimana prima della premiazione, 
però, abbiamo ricevuto una lettera che 
invitava noi e i nostri genitori in pale-
stra per ricevere il riconoscimento. Da 
quel momento la tensione di tutti noi 
è aumentata: da una parte abbiamo 
incominciato a riflettere sul modo in 
cui si sarebbe svolta la premiazione, se 
anche i nostri genitori avrebbero dovu-
to accompagnarci uno ad uno e via di-
cendo; dall’altra parte eravamo felici di 
essere ricompensati, di vedere ricono-
sciuto pubblicamente il nostro lavoro e 
impegno quotidiano. 

Finalmente era arrivato il nostro 
momento! È stato molto emozionante 

sentirsi applaudire da tutta 
la scuola, mentre i genito-
ri assistevano e il professor 
Ciani ci riprendeva con la 
telecamera!

Dopo aver ricevuto la 
busta, tutti i premiati si so-
no messi in posa per una 
foto di gruppo assieme alle 
autorità.

A questo punto non ci 
rimane che ringraziare l’Isti-
tuto Comprensivo, i sindaci 
e la fondazione CRUP con 
la promessa che ci impegne-
remo anche quest’anno per 
ottenere di nuovo buoni ri-
sultati.

Premiati alunni della Scuola Secondaria “T. Marzuttini”

le aUtorità e gli allievi preMiati con in mano le buste gialle del meritato riconoscimento. Foto e nomi dei 
premiati sul sito della Scuola Secondaria di primo grado di Gonars: http://www.icgonars.it/med.

anniverSario nella cHieSa Della borDiga 21.11.2009 
I signori Anna Maria Toniutti e Mario Roddaro hanno voluto festeggiare 
il loro 50° anniversario di matrimonio, nel giorno della Madonna della 
Salute, nella chiesetta della Bordiga addobbata a festa dalla comunità 
per la ricorrenza e per i 150 anni dalla fondazione.



il calendario
Inizio mese
ZONA PASTORALE di Gonars
Incontri di catechesi con i genitori con figli in età scolare.

2 venerdì
A.N.A. Gonars 
Alle ore 19.00 a Gonars, S. Messa in suffragio dei caduti in guerra. Seguirà la 
consegna delle pergamene “Alpini sessantacinquenni”.

3 sabato
ORATORIO PARROCCHIALE GONARS “Insieme per volare”
Tutti i sabati dalle 15.15 alle 17.30 nella Casa Canonica si svolge per bambini e 
ragazzi l’attività di oratorio con giochi e animazioni.

MUNUS
"Armonie d'Avvento" alle ore 20.15 nella chiesa di Gonars con il Coro Polifoni-
co di Ruda e i cori Cedim di Gonars

3 sabato  4 domenica
IL SALOTTO PUNTO D’INCONTRO 
Gita di due giorni a Salisburgo.

4 domenica
AMIS DI VIE ROME
Marcia sociale GONARS-CASTELMONTE di Km. 42. Partenza dalla sede alle ore 
3.30.

ZONA PASTORALE di Gonars 
Alle ore 15.00 canto dei Vesperi per tutta la Zona, a Fauglis.

8 giovedì
LIBERTAS GONARS
Auguri di Natale e presentazione squadre alle ore 17.00 in palestra.

PARROCCHIA di “S. Canciano M.” Gonars 
Omaggio all’ancona dell’Immacolata. Mercatino di Natale. Presso la cripta, vie-
ne allestita una piccola esposizione di lavori solidali. 

BIBLIOTECA DI BERT
Invito all’Opera, gran video dell’opera “Carmen” di George Bizet presso la Sala 
Civica a Fauglis ore 16.00. Il dramma si svolge a Siviglia, dove una bella e giova-
ne zingara seduce il soldato don Josè e lo trascina in una banda di contrabban-
dieri. Si innamora poi del toreador Escamillo, inducendo il soldato alla gelosia 
che lo porterà ad uccidere Carmen.

10 sabato e 11 domenica
CHEI SIMPRI CHEI
PURCITADE presso il Parco della canonica a Gonars.

11 domenica 
ZONA PASTORALE di Gonars 
Alla S. Messa delle ore 11.00 presentazione dei comunicandi. Alle 15.00 canto 
dei Vesperi per tutta la Zona, a Fauglis.

Da mercoledì 14 a giovedì 22  
ZONA PASTORALE di Gonars
Novena di Natale: con il canto del “Missus”, alle 19.00, una sera per comunità.  
S. Messa al mattino alle 8.30. Visite agli anziani: la comunità cristiana si fa pre-
sente presso le persone del paese che non escono da casa.

14 mercoledì 
IL SALOTTO PUNTO D’INCONTRO
Serata musicale e scambio d’auguri presso la palestra di base - ore 20.30.

17 sabato 
SCUOLA DELL’INFANZIA “S. G. Bosco” Gonars 
Scuola aperta (Open day) dalle ore 10.00 alle 12.00.

18 domenica
ZONA PASTORALE di Gonars 
All’Eucarestia delle ore 11.00 saranno benedette le statuine del “Bambino Ge-
sù”, portate in chiesa dai bambini e dagli adulti. Concorso dei presepi in fa-
miglia: chi intende parteciparvi, comunichi il proprio nome al sacrestano. Alle 
15.00 canto dei Vesperi a Fauglis.

I L  C A L E N D A R I O
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d i c e m b r e
UDINESE CLUB FEMMINILE “LE ZEBRE” 
Nel piazzale della Chiesa di Gonars, dopo la S. Messa delle ore 11.00, arriverà 
Babbo Natale e ci saranno doni per tutti i bambini.

A.N.A. Gonars
Nel piazzale antistante la Chiesa di Gonars, gli Alpini offriranno “vin brulè”  a 
tutta la popolazione.

MUNUS
Pranzo sociale aspettando il Natale.

21 mercoledì e 22 giovedì
SCUOLA PRIMARIA E SCUOLA SECONDARIA 
Concerti di Natale alle ore 11.00 presso la chiesa di Gonars: mercoledì si esibi-
ranno gli alunni della Scuola Secondaria di primo grado e le classi 4^ e 5^ della 
Primaria – giovedì tutti gli alunni della Scuola Primaria.

22 giovedì
SCUOLA DELL’INFANZIA “S. G. Bosco” Gonars 
Festa di Natale con le famiglie.

24 sabato 
ZONA PASTORALE DI GONARS 
Santo Natale – La solennità sarà celebrata con la tradizionale S. Messa in Nocte, 
alle ore 22.30 a Gonars  per tutta la Zona pastorale.

GRUPPO PRESEPE
Apertura al pubblico del Presepe dopo la S. Messa delle 22.30 e mostra presepi.

GRUPPO MARCIATORI “Amis di vie Rome”
Dopo la S. Messa delle 22.30, il gruppo offre a tutti castagne e vin brulè presso 
la cripta.
 
25 domenica
ZONA PASTORALE di Gonars 
Santo Natale – La S. Messa sarà celebrata: alle 8.00 a Gonars, alle 9.30 ad Onta-
gnano, alle 11.00 a Fauglis e a Gonars. 

ASS. CULTURALE RICREATIVA FAUGLIS e A.N.A FAUGLIS 
A Fauglis dopo la S. Messa, delle ore 11.00, Babbo Natale offrirà i doni a tutti 
i bambini.

ASSOCIAZIONE “INSIEME” ONTAGNANO  
A Ontagnano dopo la S. Messa delle 9.30 Babbo Natale offrirà i doni a tutti i 
bambini.

26 lunedì
ZONA PASTORALE di Gonars 
Festa della Sacra famiglia. Consegna del pane benedetto, benedizione delle 
tovaglie. Si invitano particolarmente gli sposi cristiani della parrocchia (soprat-
tutto quelli che ricordano anniversari quinquennali).

30 venerdì
ZONA PASTORALE di  Gonars 
Santa Messa per i defunti del 2011. Solenne Te Deum di ringraziamento: ore 
18.00 a Ontagnano, ore 19.00 a Gonars.
 
31 sabato
ZONA PASTORALE di  Gonars 
Solenne Te Deum di ringraziamento, alle ore 19.00 a Fauglis. 

Settimane dal 12 al 23
A.N.A. Gonars
Nel periodo antecedente al Natale gli Alpini porteranno in dono il panettone a 
tutti gli ultra ottantenni infermi di Gonars.

CAMPI SCUOLA INVERNALI
Durante le vacanze di Natale.

1 domenica  
ZONA PASTORALE di Gonars 
Giornata della Pace: la Comunità Cristiana si ritrova rinnovando l’impegno ad 
essere operatrice di pace. La s. Messa sarà celebrata alle 9.30 a Ontagnano, alle 
11.00 a Gonars, alle 17.30 a Fauglis.

g e n n a i o 



il calendario 5 giovedì 
ZONA PASTORALE di Gonars 
Nella vigilia dell’Epifania del Signore, alle ore 15.00 a Gonars, solenne benedi-
zione di acqua, sale e frutti della terra, secondo l’antichissima tradizione della 
Chiesa Aquileiese.

BIBLIOTECA DI BERT 
Concerto lirico-strumentale dell’Epifania, Sala Civica a Fauglis ore 20.30.

6 venerdì 
ZONA PASTORALE di Gonars 
Epifania del Signore. Nel pomeriggio, alle ore 14.30, avrà luogo la benedizione 
dei bambini, nel giorno della Santa Infanzia. Al termine premiazione del con-
corso dei presepi.

CHEI SIMPRI CHEI
Festa del Pignarûl – Nei pressi del bivio tra via M. Santo e via M. Grappa, con 
inizio alle ore 18.00, tradizionale festa con l’accensione del Pignarûl, presente 
un noto cantautore friulano.

ASSOCIAZIONE CULTURALE RICREATIVA FAUGLIS e A.N.A. FAUGLIS 
Festa del Pignarûl: alle ore 18.00 accensione del Pignarûl presso il campo spor-
tivo di Fauglis. Seguirà il rinfresco. 

8 domenica
ZONA PASTORALE di  Gonars 
Battesimo del Signore. Alla S. Messa delle 11.00 saranno invitati tutti coloro che 
hanno celebrato il Battesimo dei figli nell’anno 2011. Celebrazione comunitaria 
del  Battesimo.

A.N.A. Gonars
Presso la sede si terrà l’assemblea annuale con le elezioni per il nuovo direttivo 
e tesseramento anno 2012.

15 domenica 
ZONA PASTORALE di  Gonars 
Festa del Verbum Domini. Consegna del Vangelo, nel corso dell’Eucarestia delle 
11.00, ai genitori dei fanciulli di 3^ elementare.

29 domenica
SCUOLA DELL’INFANZIA “S. G. Bosco” Gonars 
Memoria del titolare, S. Giovanni Bosco, S. Messa delle ore 11.00.

Nel corso del mese
Associazione Naluggi-Uganda O.N.L.U.S
Assemblea generale.

2 giovedì 
ZONA PASTORALE di  Gonars 
Festa delle Luci – Nel giorno della “Presentazione di Gesù al Tempio”, benedi-
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Dicembre
domenica 4 – Marcia sociale 
Gonars Castelmonte Km 42 par-
tenza dalla sede alle ore 3.30.
giovedì 8 – Pordenone, Marcia 
TU IN Km. 5-13-21-28 partenza 
dalle ore 9.30 alle 10.00.
domenica 11 – Piovega di Ge-
mona del Friuli, Cjaminade di S. 
Lussie Km 7-14-21 partenza alle 
ore 10.00.
domenica 18 – Cervignano del 
Friuli, Dicembrina Cervignanese, 
Km. 6-1-18 partenza dalle ore 
9.00 alle 10.00.
Lunedì 26 – Cimano Cjaminade 
di Nadal, Km 11 - 14 partenza ore 
9.00.

Gennaio 2012
venerdì 6 – Campolonghetto, 
Marcia dei magi Km. 8-15 par-
tenza dalle ore 9.00 alle 10.00.
domenica 8 – Cervignano del 
Friuli, Passeggiata del  Millennio 
km. 8-14  partenza dalle ore 9.00 
alle 10.00.

domenica 15 – Ruda- Marcia 
della solidarietà Km. 7-12 parten-
za dalle ore 9.00 alle 10.00.
domenica 22 – Ioannis, Marcia 
di S. Agnese, Km. 7-13  partenza 
dalle ore 9.00 alle 10.00.
domenica 29 – Martignacco, 
Marcia di San Blas, Km 6-12-
21 partenza dalle ore 9.00 alle 
10.00.

Febbraio 
domenica 5 – Tricesimo, Cam-
minando in compagnia Km 6-12-
18 partenza dalle ore 9.00 alle 
10.00.
domenica 12 – Pagnacco, Mar-
cia di Sant’Agnese, Km 6-12 par-
tenza dalle ore 9.00 alle 10.00.
domenica 19 – Campolongo 
Tapogliano Km 6-12-18 partenza 
dalle ore 9.00 alle 10.00.
domenica 26 – Teor, Alla sco-
perta del fiume Stella, Km 6-12-
21 partenza dalle ore 9.00 alle 
10.00.

Gruppo Marciatori “Amîs di Vie Rome”

e alla protezione della fauna selvatica. Molti 
pensano che queste zone siano di scarso inte-
resse ambientale e, quindi, di secondaria im-
portanza per l’esercizio dell’attività venatoria. 

La natura, però, non rispetta le norme 
scritte e, come si dice, segue il suo corso. Ne 
è prova evidente la foto che riportiamo. L’an-
no scorso tre cicogne si sono tranquillamente 
rifocillate in un piccolo spazio della frazione 
di Fauglis adiacente alla statale napoleonica. 
Questo evidenzia che non sempre è necessa-
rio un biotopo, una zona paludosa, le torbiere 
o il prato stabile, aree protette dall’industria-
lizzazione e dall’urbanizzazione: i selvatici 
sanno riconoscere lo spazio più idoneo alle 
loro esigenze. L’attuale zona di rifugio, infatti, 
si è rivelata un’importante iniziativa, al fine 
di tutelare i selvatici presenti nel nostro ter-
ritorio, dando la possibilità alla fauna di ri-
posare e ripopolarsi in tranquillità. Nel corso 

di quest’ultimo anno, infatti, la densità dei 
selvatici è decisamente aumentata. La nostra 
associazione, oltre a riservare una parte del 
territorio al ripopolamento, come prevede la 
normativa, si è impegnata negli ultimi anni 
in operazioni di miglioramento ambientale a 
macchia di leopardo su tutta la riserva comu-
nale, al fine di creare delle zone di protezione 
nel periodo invernale, quando la campagna 
non offre rifugi naturali alla selvaggina e se 
dai noi arrivano anche le cicogne riteniamo 
che sia stato fatto un buon lavoro! Vi invi-
tiamo, pertanto, a mettervi in contatto con la 
nostra associazione per consigli, visite gui-
date e informazioni su tutto il territorio della 
Riserva. La nuova sede dell’associazione sita 
nel parco dei Tigli è aperta martedì e venerdì 
dalle 18.45 alle 19.45. Per contatti: direttore 
Alberto Francioni tel. 3282174845 mail: to-
scanut@libero.it

Roberto Ronutti (Riserva di caccia Gonars)

A Gonars sosta meritata 
anche per le cicogne

Non tutti sanno che con la nuova legge regionale 
6/2008 è stato istituita all’interno del territorio del-
la riserva di Gonars una zona destinata al rifugio 

La riserva di caccia di Gonars, in occasione della prossima festa di primavera, vorrebbe organizzare 
una mostra fotografica dal titolo "La caccia: una passione senza tempo". Tutti i cittadini, pertanto, che abbiano a disposizione vecchie fotografie, immagini 
oppure oggetti di loro proprieta' o appartenuti ai loro cari e che testimonino la  passione per il mondo venatorio, sono invitati a mettersi in contatto con la 
nostra associazione (RONUTTI Roberto 3482340441) . Si garantisce la massima cura del materiale eventualmente dato in prestito e l'immediata riconsegna 
al termine della festa. Potrebbe essere una bella occasione per far rivivere un passato non troppo lontano e condividere una passione senza tempo.

La caccia: una passione senza tempo

zione e processione dei bambini delle elementari con le candele, ingresso di 
Gesù nel mondo, a Gonars alle 19.00.

3 venerdì  
ZONA PASTORALE di Gonars 
Memoria di San Biagio. Al termine della S. Messa delle 19.00, tradizionale be-
nedizione della gola.

5 domenica
ZONA PASTORALE di Gonars 
Giornata per la Vita a sostegno della vita nascente e delle adozioni a distanza. 
Alla S. Messa delle 11.00, invito a tutte le Associazioni di Volontariato che ope-
rano a servizio della persona.

18 sabato e 19 domenica
SCUOLA DELL’INFANZIA “S. G. Bosco” Gonars
Rappresentazione teatrale dei genitori “Biancaneve e i 7 nani”

19 domenica
IL SALOTTO PUNTO D’INCONTRO
Festa di Carnevale presso la palestra di base a partire dalle ore 12.30.
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U no splendido cielo sereno e una grande presenza di 
pubblico hanno fatto da cornice domenica 16 ottobre 
alla giornata conclusiva delle celebrazioni organiz-

zate dal Gruppo Alpini di Ontagnano in occasione del 50° 
anniversario di fondazione. Già le due precedenti serate del 
venerdì a tema storico, e quella del sabato con le esibizioni 
del coro Ardito Desio della Sezione di Palmanova e del co-
ro Montenero della Sezione di Cividale, erano state accolte 
con grande partecipazione. Venerdì sera, all’apertura ufficia-
le della ”Tre giorni Alpina” di Ontagnano lo storico Guido 
Aviani, davvero in gran forma, ha intrattenuto la platea con 
un singolare escursus storico sulla Storia d’Italia e delle trup-
pe alpine. Si è dimostrata poi un vero successo la rassegna 
corale del sabato sera che, nonostante le basse temperature, 
ha visto il tendone ospitante le due corali completamente 
esaurito in ogni ordine di posti. La giornata più importante, 
quella di domenica, con l’alzabandiera, la S. Messa solenne, 
la sfilata dei Gruppi alpini intervenuti e le celebrazioni uffi-

Gruppo Alpini Ontagnano 
1961-2011: grandi festeggiamenti per il 50° Anniversario di fondazione

Cari amici, un gruppo nutrito di compaesani in questi anni è 
stato in pellegrinaggio a Medjugorje e molti di voi mi hanno chiesto 
la possibilità di essere aggiornati dalle notizie che provengono dal 
quel paese della Bosnia-Erzegovina.

Sabato 25 Giugno Medjugorje ha celebrato il 30° anniversario 
delle apparizioni della Madonna. Anche quest’anno a inizio agosto 
si è tenuto il 22° Festival dei Giovani ed è stato il più numeroso di 
sempre con circa novantamila giovani provenienti da tutto il mondo. 
L’Arcivescovo di Vienna, Cardinal Christoph Schönborn, ha visitato 
privatamente per la prima volta Medjugorje e la Comunità Cenacolo 
di Suor Elvira che vi opera da anni. Il Cardinale desiderava visitare 
il luogo da cui sono venuti “numerosi frutti buoni”. Medjugorje è per 
lui una “scuola di normale vita cristiana in cui si impara a credere in 
Cristo, a pregare, a vivere dell’Eucaristia, a praticare l’amore verso 
il prossimo, a rafforzare ciò che è essenziale nella vita cristiana di 
ogni giorno”, ha sottolineato il Cardinale in una intervista immedia-
tamente successiva al suo ritorno a Vienna. 

Di ritorno dal pellegrinaggio l’arcivescovo ha riferito al Papa la 
necessità di creare una speciale commissione di studi sul caso e 
il Vaticano ha confermato la creazione di una commissione inter-
nazionale per investigare l’autenticità delle apparizioni mariane di 
Medjugorie, da anni meta di pellegrinaggio per milioni di persone. 
Lo afferma in una nota la Sala stampa vaticana, annunciando che il 
card. Camillo Ruini è responsabile della commissione di indagine. 
La nota precisa che la commissione lavorerà sotto l’auspicio della 
Congregazione per la dottrina della fede e sarà composta da vesco-
vi, specialisti ed esperti. 

Ivanka (veggente) in Giugno si è recata a Roma convocata dalla 
attuale Commissione Vaticana su Medjugorje. Le sue risposte alle 
domande che le sono state poste pare che siano state molto ap-
prezzate, come si riscontra sul giornale “Il Messaggero”.  Il marito 
di Ivanka, Raijko Elez riferisce che lei non può raccontare nulla 
di questo interrogatorio, paragonabile al segreto del confessionale. 
Il cardinale Christoph Schönborn afferma che questa Commissione 
Vaticana sta lavorando molto bene e che il suo lavoro sarà molto 
utile a Medjugorje. Per chi fosse interessato a conoscere e leggere i 
messaggi della  Madonna li potete trovare via internet al seguente 
indirizzo: http://medjugorje.altervista.org.

Notizie da Medjugorje

Claudio G. Milocco
Gruppo Alpini Ontagnano

Michele Franz

l’alpino eUgenio rino pellizzari del 9° Vicenza, classe 1916.

La classe del 1946, alla presenza del Sindaco Dott. Marino Del Frate, 
ha festeggiato la ricorrenza del 65º. Ringraziano vivamente l’ammi-
nistrazione comunale per aver loro concesso i locali della palestra 
per l’evento e i volontari della Munus di Gonars per la collaborazione 
al servizio in tavola.

Di Blas Roberto, Classe 1946

ciali, presenti il Consigliere Nazionale dell’ANA Renato Cisilin, 
il Presidente Sezionale Luigi Ronutti, il Presidente Sezionale 
di Gorizia Paolo Verdoliva, il Capogruppo di Ontagnano Fran-
cesco Cavedal e il Sindaco di Gonars dott. Marino Del Frate, 
ha riscontrato una grande e sentita partecipazione popolare. 
Presente anche il Gruppo di Onè di Fonte, amici degli Alpini 
di Ontagnano, in rappresentanza della Sezione Montegrap-
pa. Come addetto stampa del Gruppo, prima di iniziare con 
la relazione ufficiale, ho letto ai presenti un messaggio per-
sonale di saluto del Presidente Nazionale dell’ANA Corrado 
Perona, inviato per l’occasione agli Alpini di Ontagnano. Il 
momento più toccante della manifestazione ha visto la breve 
ma emozionante presenza alle celebrazioni dell’Alpino Eu-
genio Rino Pellizzari del 9° Vicenza, classe 1916 e reduce di 
Grecia e Albania, ferito e decorato con croce di guerra, e ulti-
mo superstite del nucleo dei primi soci fondatori del Gruppo 
di Ontagnano, accompagnato per l’occasione dal figlio e dal 
nipote entrambi alpini.
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Gruppo Alpini Ontagnano 

1ª Fiera Artigianato, commercio ed enogastronomia

Igliff Prez
Gruppo Imprese Stradalta

Una festa per il 
battesimo del GIS

Non sono passati neanche cinque 
mesi da quando l’associazione GIS 
(Gruppo Imprese Stradalta) ha fe-

steggiato la sua nascita, che già ha dato 
vita alla prima “Fiera artigianato, com-
mercio ed enogastronomia”.
La fiera è stata fortemente voluta dal suo 
presidente Igliff Prez e sostenuta da tutti i 
soci e dall’Associazione Culturale Ricreati-
va di Fauglis che si è occupata della parte 
enogastronomica.
L’evento si è svolto nella zona industriale e 
commerciale PIP in via Stradalta a Gonars; 
sabato 15 ottobre è stato inaugurato alla 
presenza del sindaco Marino Del Frate,  di 

don Massimiliano e di diversi esponenti 
politici sia regionali (il consigliere Galasso 
e De Mattia), che provinciali (l’assessore 
Teghil e Mattiussi).
All’interno dell’evento si sono svolti diver-
si convegni tecnici: nella giornata di saba-
to è intervenuto l’assessore Claudio Violi-

no sul tema del “Tipicamente friulano”, 
mentre domenica al convegno tecnico sul 
finanziamento alle imprese hanno preso 
la parola il presidente del Consiglio re-
gionale Maurizio Franz, il dott. Candusso 
della federazione regionale della Banca di 
Credito Cooperativo, ed il presidente del-
la BCC Bassa Friulana Valter Vecchiato.
La fiera ha entusiasmato tutti, in partico-
lare gli standisti che si sono detti soddi-
sfatti dall’interesse suscitato nel pubbli-
co, tutti a chiedersi come fosse possibile 
una realtà del genere, soprattutto per-
ché viviamo in un periodo difficile e so-
prattutto perché ancora non si sa quan-

do questo periodo avrà fine. 
Trovare persone che hanno la 
forza e la voglia di mettersi in 
gioco, che creano e rischiano 
in proprio non è cosa comu-
ne, perché quello che è stato 
fatto è a costo zero sia per 
l’amministrazione comunale 
che per quella provinciale e 
regionale.
E’ giusto dimostrare quanto 
la gente di Gonars abbia vo-
glia di fare, di creare sviluppo 

in modo da garantire benessere a lungo 
raggio e a lungo termine. 
Un ringraziamento particolare va all’As-
sociazione Culturale Ricreativa Fauglis e  
all’associazione Progetto Gonars Vivo di 
Gonars che hanno dato fiducia al GIS e 
hanno lavorato per la riuscita della fiera.

Importante affluenza di pubblico per il tra-
dizionale appuntamento della Festa di Au-
tunno a Gonars che si è svolta domenica 
9 ottobre.
La manifestazione che si fregia del mar-
chio del “Tipicamente friulano” ha richia-
mato più di 5.000 persone che hanno po-
tuto apprezzare l’offerta enogastronomica 
di prodotti locali, di giochi e di intratteni-
mento organizzata dall’associazione Pro-
getto Gonars vivo, che raccoglie  la mag-
gior parte degli esercenti del commercio 
attivi nel Comune. 
Dopo la sfilata per le vie del capoluogo, 
sulle note della banda musicale di Palma-
nova, si è tenuta la cerimonia istituzionale 
di saluto agli ospiti d’oltreconfine prece-
duta dagli inni nazionali d’Italia e Slovenia 
cantati dal coro Cedim di Gonars. Si sono 
poi esibiti i gruppi folkloristici di Vrhnika, 
cittadina gemellata a Gonars, presente con 
una delegazione capeggiata dal Sindaco 
Jakin.
Verso sera, dopo la tombola, scodellamento 
della Polenta Flambè, ad opera del gruppo 
di tutela dell’antica polenta di Fauglis.
I festeggiamenti sono andati benissimo: 
esprimo gratitudine alle associazioni del 
volontariato che ci hanno supportati. 
Ringrazio l’amministrazione comunale 
nella figura del Sindaco ed in particola-
re degli assessori Sedrani e Budai  per il 
supporto determinante alla riuscita della 
manifestazione.
Per noi è un’ulteriore occasione per farci 
conoscere,  per reclamizzare i nostri pro-
dotti locali, per richiamare e far divertire 
la gente.
Negli anni della mia presidenza, che sta 
per concludersi, mi sono sempre impegna-
to  per tenere insieme la realtà associativa 
di Gonars Vivo ed ho cercato di coltivare 
i rapporti con le associazioni vicine, nella 
speranza di dare alla comunità un servizio 
sempre migliore e  senza fini o interessi di 
tipo personale.

Più di 5000 persone 
alla Festa d’Autunno

Mauro Tavaris
Presidente Progetto Gonars Vivo

A.S.D.C. Gonars alla festa d’autunno
Anche quest’anno l’Associazione sportiva Comunale Gonars ha 
partecipato, con il proprio chiosco, alla Festa d’Autunno svoltasi 
il 9 Ottobre. Tra le specialità “della casa” offerte, le “trippe” sono 
letteralmente andate a ruba. 
Grazie all’Associazione organizzatrice della fiera, “Progetto Go-
nars Vivo”, il chiosco è stato allestito nel piazzale del Municipio e 
sin dalle prime ore del mattino il lavoro non si è fatto attendere. 
Il chiosco ha lavorato benissimo, arrivando a fine giornata con le 
scorte di viveri ridotte al limite, producendo un incasso utile note-
vole. Tale incasso è un toccasana per l’Associazione sportiva che 
può, più che mai, destinare questi benefici al settore giovanile, 
quest’anno composto da circa 90 ragazzi dai 6 ai 16 anni. 

L’ASDC Gonars coglie dunque l’occasione per ringraziare tutti co-
loro che hanno lavorato per la riuscita della giornata di festa, da 
chi si è prodigato al montaggio, allo smontaggio del chiosco, a 
chi ha lavorato in cucina e al banco. E infine, ma non meno im-
portante, l’ASDC Gonars ci tiene a ringraziare sentitamente l’As-
sociazione “Progetto Gonars Vivo” del Presidente Mauro Tavaris 
e tutti i suoi collaboratori: ci hanno offerto l’ennesima occasione 
per presentare il prodotto del nostro calcio e per dare un futu-
ro ancora più roseo ai nostri ragazzi. Ci auguriamo tutti che la 
collaborazione tra “Progetto Gonars Vivo”, le altre Associazioni e 
i commercianti del Comune di Gonars possa durare ancora per 
molti anni. Grazie “Progetto Gonars Vivo”.

Alessandro Fabro - A.S.D.C. Gonars



I l 2 ottobre 2011 si è svolta a Gonars 
la ormai tradizionale festa del Per-
don che, coadiuvata dagli Alpini e 

sostenuta dai genitori dei bimbi della 
scuola dell’infanzia “S. Giovanni Bo-
sco”, ha ottenuto un ottimo successo.

Oltre ad essere un momento spiri-
tuale di preghiera e di aggregazione 
per tutte le famiglie, la manifestazione 
è stata anche un momento di diverti-
mento per i bimbi che prima hanno 
aiutato le mamme a preparare la festa, 
preparando dolci e festoni e poi hanno 
partecipato attivamente ai giochi di-
vertendosi e facendo divertire. Un suc-
culento pranzo, preparato dagli Alpini 
di Gonars e tenutosi presso gli spazi 
della Canonica, ha deliziato il palato di 
tutti i partecipanti.

Come ormai da tradizione, fuori 
dalle chiese di Gonars e di Fauglis, sono 
stati offerti i buonissimi biscotti “ASI-

LANTI” confezionati dalle mamme e 
un fornitissimo chiosco degli alpini, po-
sizionato fuori della chiesa di Gonars, 
ha rallegrato le giornate.

Si ringrazia la popolazione del co-
mune di Gonars e tutti quelli che han-
no voluto ricambiare con delle genero-
se offerte. Si ringraziano anche i titolari 
del supermercato che gentilmente han-
no donato i cesti di prodotti enogastro-
nomici, che sono stati utilizzati per la 
lotteria organizzata durante il pranzo. 
Gli Alpini e il presidente dei genitori, 
con i rappresentanti, ringraziano tutti i 
genitori, la scuola dell’infanzia “S. Gio-
vanni Bosco” e tutti quelli che hanno 
reso possibile la buona riuscita della 
manifestazione e Vi attendono ancora 
più numerosi nel 2012!

Il ricavato della festa è stato devolu-
to alla Scuola dell’infanzia “S. Giovanni 
Bosco”.

Viva la Festa del Perdon
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I  “giovani” del 1931 di Ontagnano si 
sono ritrovati in un locale del paese 
per festeggiare il raggiungimento degli 
80 anni. Hanno trascorso, assieme ai 
rispettivi coniugi, una felicissima serata 
densa di ricordi e qualche nostalgia  
ma senza rimpianti o rammarichi.
L’allegria non è mancata e al brindisi 
si sono augurati una serena Terza età 
ed un futuro migliore per le nuove 
generazioni.
Nella foto da sinistra: Leo Virgili,  
Silvana Flebus, Maria Mattelon,  
Enza Bonini, Tonino Clemente.

I "coscritti" Classe 1931

È Primo Cocetta  
l’ ”Amico 
dell’Anno 2011”

Stefania Fioritti  
Presidente rappresentanti genitori
Denis Tirelli  
Gruppo ANA Gonars

Nuovo fondo bibliotecario “Rosetta”
Presso alcune culture, i nomi non servono solo ad assegnare 
un’identità, ma racchiudono in sé il destino e le caratteristiche 
peculiari delle persone che li portano. Non deve stupire perciò 
che Rosetta Burba, nata a Gonars il 13 maggio 1952, maestra 

d’asilo per caso, scopertasi poi insegnante 
per vocazione, lettrice avidissima, viaggiatri-
ce e “collezionista di luoghi”, affascinata dalle 
lingue e dalle culture, dall’altro in qualsiasi 
forma, fosse solita scherzare sulle sue affinità 
elettive con la Stele di Rosetta. 
Il suo viaggio alla scoperta del mondo si è in-
terrotto il 23 luglio 2011, dopo tre anni di lotta 
coraggiosa contro il cancro: il marito Giuliano 
Del Bianco e le figlie hanno scelto di mante-
nere vivo il suo ricordo dando vita ad un pro-
getto che riflettesse tutte le sue passioni. 

Il nuovo fondo bibliotecario Rosetta, liberamente consultabile 
presso la Biblioteca Comunale di Gonars, ha per tema centrale 
l’intercultura ed è rivolto, di preferenza, a bambini e adolescen-
ti (sono però disponibili testi di teoria dell’educazione intercul-
turale adatti al pubblico formato da genitori ed educatori) nella 
speranza di incuriosire e stimolare alla scoperta dell’alterità fin 
dalla prima infanzia. 
Il fondo Rosetta è destinato a crescere nel corso degli anni: 
da qui al 2021 verranno affrontati i temi più disparati, legati 
all’esperienza del diverso da sé, e si esploreranno le dimen-
sioni del quotidiano così come sono vissute ai quattro angoli 
del mondo, nell’intento di educare le nuove generazioni alla 
complessità multiculturale, alla comunicazione empatica e, so-
prattutto, all’idea che la pluralità consapevole costituisce una 
ricchezza ed un requisito indispensabile per vivere nella so-
cietà futura.

Nell’ambito dell’annua-
le Festa d’Argento è stata 
assegnata la targa-ricono-
scimento destinata a coloro 
che si sono particolarmente 
distinti nel perseguire le finalità 
promosse dall’associazione onlus organizza-
trice, vale a dire: il volontariato, la solidarietà, 
la disponibilità nei confronti delle fasce della 
popolazione debole o in stato di bisogno.
Forti del fatto che l’iniziativa coincide con 
l ’”Anno europeo 
dell’attività del vo-
lontariato”, non è sta-
to difficile individua-
re in Primo Cocetta la 
persona meritevole 
di tale riconoscimen-
to, in quanto il signor 
Primo è stato il primo 
volontario a metter-
si a disposizione del 
servizio sociale del 
nostro comune. Per-
sona mite, gentile e 
premurosa, dal ‘95 
e negli anni a se-
guire, con impegno 
e passione egli ha 
fatto da battistrada a quel prezioso servizio 
chiamato taxi-sociale, oggi fiore all’occhiello 
della nostra comunità. Un sincero grazie da 
parte di tutti ed un affettuoso applauso han-
no salutato questo concittadino volontario, a 
cui esprimiamo  il  nostro apprezzamento per 
l’esempio di generosa disponibilità profuso 
in favore degli altri.

Carmen Stocco

Elisa Del Bianco
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Un futuro solare per la Munus
L’ Associazione Munus Gonars è 

riuscita in questo periodo a rea-
lizzare un suo piccolo grande so-

gno: dotare la propria sede in via De Ami-
cis, presso la Biblioteca comunale, di un 
impianto fotovoltaico, in modo da essere 
autosufficiente per i prossimi trent’anni, 
almeno per i consumi elettrici e per poter 
avere un beneficio economico per i pros-
simi vent’anni dagli incentivi in essere.

Per fare questo innanzitutto nel mese 
di maggio di quest’anno, la Munus Go-
nars ha sottoscritto una convenzione con 
il Comune di Gonars, con cui si vedeva 
concedere per i prossimi venti anni l’uti-
lizzo dello spazio sopra il tetto dell’edi-
ficio che ospita la biblioteca ed anche la 
sede dell’Associazione stessa.

Questa concessione è stata affidata  a 
fronte di un impegno dell’Associazione 
ad un'opera di ristrutturazione del tetto, 
al fine di non avere manutenzioni o per-
dite per i prossimi decenni sull’edificio ed 
al fatto di fornire parte di questa energia 
anche a beneficio della Biblioteca comu-
nale stessa. 

In questo modo si è ottenuto un du-
plice beneficio per entrambi i soggetti: 
da un lato il Comune di Gonars si è visto 
ristrutturare in buona parte il tetto della 

Biblioteca Comunale da parte dell’Asso-
ciazione Munus, che ha ulteriormente 
concordato di fornire gratuitamente al 
Comune l’energia elettrica che la Biblio-
teca Comunale attualmente consuma; 
dall’altro lato l’Associazione così può 
provvedere autonomamente a produrre 
la propria energia elettrica  ed usufruire 
dei benefici degli incentivi attualmente 
presenti per il fotovoltaico.

L’impianto realizzato dall’Associazio-
ne ha una potenza nominale di 15,57 ki-
lowatt di picco e permetterà di produrre 
16900 kilowattora all’anno, pari al consu-
mo di circa cinque famiglie.

Un grosso sforzo è stato fatto per po-
ter finanziare l’opera, non avendo l’Asso-
ciazione mezzi propri, dando a garanzia 
all’istituto bancario finanziatore, invece, 
gli incentivi stessi che dalla produzione 
derivano, oltre ad un impegno di garan-
zie diretto del direttivo, che nel progetto 
ha da subito creduto. 

Il tutto a vantaggio anche dell’Asso-
ciazione Munus, che in tal modo, poten-
do contare su una risorsa continua per i 
prossimi venti anni, potrà erogare servizi 
a vantaggio della intera comunità di Go-
nars, sapendo di avere anche questo aiu-
to economico a disposizione.

In questo modo sappiamo che questa 
energia prodotta nel centro del Comune 
di Gonars da fonti rinnovabili, con un im-
pianto integrato architettonicamente nel 
tetto, non provoca inquinamento, non fa 
rumore e ci rende un pochino meno di-
pendenti dalle risorse petrolifere. 

Siamo convinti di aver dato un se-
gnale forte rispetto all’impiego di fonti 
rinnovabili dentro la nostra realtà comu-
nale, affinché la popolazione di Gonars 
abbia, se ancora serve, un chiaro esempio 
per guidare le vecchie e le nuove genera-
zioni verso scelte sostenibili e consapevoli 
con un vantaggio per l’intera comunità, 
senza dover affrontare i rischi di scelte, 
che anche pochi mesi fa in Giappone so-
no balzate dolorosamente in primo pia-
no. 

Per vedere l’impianto online: http://
www.sunnyportal.com

Laura Minin e Eros Miani
Munus Gonars

Vogliamo presentarvi un progetto: il “Coro Giova-
nile”, corso gratuito che con gli anni ha assunto 
sempre più importanza all’interno della nostra 
Associazione, fino a diventare nel 2011 il coro 
che in assoluto ha fatto più esibizioni tra tutte le 
corali della scuola.
Il coro è formato 46 ragazzi dagli 11 ai 18 anni, 
allievi, ex allievi e anche da ragazzi esterni alla 
scuola che amano cantare e condividere l’espe-
rienza di fare coro assieme; è diretto da Nadia 
Olivo e Tamara Mansutti, Mietta Prez accompa-
gna al pianoforte le uscite del coro.
Il coro si è esibito in una ventina di concerti alcu-
ni dei quali, grazie alla disponibilità di ragazzi e 
famiglie, per accompagnare il gruppo dei Manos 
Blancas del Friuli Venezia Giulia, coro sostenuto 
dalla famiglia Nonino, basato sul sistema Abreu 
che in Venezuela, grazie ai sostegni governativi, 
permette di riscattare migliaia di giovani da un 
destino di povertà e criminalità grazie alla musi-
ca. In Italia ha permesso ai ragazzi con disabilità 
di far parte di un progetto sociale d’integrazione 
in cui loro sono i protagonisti accanto a bambini 
e ragazzi che, come loro, si esprimono attraverso 
la musica.
Questo progetto conta un coro gestuale (che si 
esprime con un linguaggio vicino a quello dei 
sordomuti e con immagini gestuali che interpre-

tano il testo dei brani cantati) e naturalmente un 
coro vocale che deve garantire una compostezza 
esemplare ed un’estrema accuratezza nell’ese-
cuzione dei brani dato che il Coro dei Manos 
Blancas è chiamato ad esibirsi spesso in contesti 
molto importanti a livello istituzionale oltre che 
musicale.
Il primo concerto l’abbiamo tenuto nel novem-
bre 2010 a Roma al Teatro Olimpico. La trasferta 
è stata splendida per i ragazzi, che sono riusciti 
da subito a conoscersi a fraternizzare in modo 
sorprendente agli occhi degli adulti accompa-
gnatori. Il secondo è stato quello della cerimonia 
di apertura del Premio Nonino 2011. I ragazzi, co-
ordinati dalla sapiente regia di Ermanno Olmi, si 
sono esibiti intonando, accanto ai cori Artemia di 
Torviscosa e al Coro del Friuli Venezia Giulia di 
dall’Oste, il famoso Brindisi dall’Opera Verdiana, 
oltre a celebrare i 150 anni dell’Unità d’Italia in-
tonando il Tricolore e l’Inno di Mameli.
In maggio a Firenze al primo festival “Giovani 
Talenti”, promosso dall’Unione Europea, hanno 
avuto l’onore di cantare in piazza della Signoria 
nel cuore della città aperta in quest’occasione ai 
giovani artisti di tutt’Europa.
E ancora tanti altri concerti: sull’Isola d’Elba per 
l’inaugurazione di un centro sportivo per disabili; 
per il decennale dell’ABIO al teatro Zanon; al Te-

atro Comunale di San Vito al Tagliamento; a Te-
glio Veneto per la manifestazione “Eticamente”.
Personalmente ricorderò a lungo la gioia dello 
sguardo di Jessica, unica ragazzina con disabilità 
in grado di poter seguire, senza accompagnato-
re, i nostri ragazzi nell’uscita serale per Firenze, 
accolta come solo i giovani a volte sanno fare, 
tutti intenti a imparare il linguaggio dei segni per 
comunicare con lei; o la compostezza di Monica 
che, durante una colazione in albergo, racconta-
va la sua esperienza di giovane educatrice down, 
inserita in una scuola materna grazie ad un pro-
getto di integrazione. E ricorderò anche il pia-
cere di ritrovarci con i ragazzi del coro gestuale 
concerto dopo concerto e a riprendere il discorso, 
gli scherzi, i giochi che li avevano legati le volte 
precedenti e la nostra ammirazione per le loro 
bravissime maestre Rosanna, Claudia, Paola e 
Niki. Ed ancora tanti e tanti sguardi, tante parole, 
risate e momenti di scambio, di accettazione, di 
sentirsi una cosa sola grazie al fatto di avere con-
diviso esperienze musicali così importanti. 
Il Coro Giovanile è stato invitato inoltre dall’am-
ministrazione comunale di Gonars in occasione di 
eventi istituzionali particolari come l’anniversario 
dei 150 anni d’Italia, la consegna della Costitu-
zione ai 18enni lo scorso 2 giugno o in occasione 
della visita a Vrhnika per l’Argonauty Day.

Nadia Olivo  
CEDIM GONARSLa musica è per tutti Il Coro Giovanile e il Coro Manos Blancas
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do, durante la quale si soffermò a leggere con attenzione i nomi 
incisi sulle urne che contenevano i resti delle persone morte nel 
campo di internamento.

Uno di questi recava il cognome Turk come fece notare il Pre-
sidente della regione.

Duante il tragitto dal cimitero al campo di internamento che 
percorsi nella sua automobile in presenza dell’interprete, il con-
sole sloveno di Trieste Pelikan, come da accordi intervenuti il 
giorno precedente con il cerimoniale, parlammo del campo di 
internamento, del suo significato per la comunità di Gonars e per 
la nazione slovena, oltre che per la famiglia Miklic.

Le dissi che il monumento era piccola cosa e che avremmo 
voluto ed avremmo cercato di ampliarlo, ma lei rispose che le 
cose piccole fatte con convinzione e sincerità hanno un significato 
maggiore di opere anche di molto più grandi.

Durante il discorso che tutti hanno ascoltato sul campo di in-
ternamento parlò della deportazione di gente inerme, della sua 
famiglia internata a Gonars, di sua madre che durante la prigio-
nia decise di fare il medico, di coloro che non ritornarono a casa, 
anche tra i suoi parenti, dell’avvenire dell'Europa.

Dopo la visita al campo facemmo il giro del territorio comunale 
in auto e le illustrai le cose più significative del capoluogo, piazza 
San Rocco e Giulio Cesare, la chiesa il campanile, le scuole.

A Fauglis parlammo delle asfaltature, dicendo che avrei voluto 
che fossero terminate per il giorno della sua visita e lei mi rispose 
che anche in Slovenia le asfaltature sono problematiche, ricorro-
no dopo molti anni e si fanno con difficoltà.

Le illustrai Villa Adelaide e l’acquedotto; ad Ontagnano il bor-
go e la Sinagoga.

Parlammo del campo di internamento e io le dissi che anche la 
famiglia di mio padre -che in quegli anni non aveva una casa sua 
e spesso neanche un tetto sotto cui dormire- aveva utilizzato le 
baracche del campo come dimora quando vennero abbandonate 
dagli internati e vi abitò con altre famiglie, fino a che un incen-
dio -le cui cause sono tuttora poco note- distrusse ogni cosa.

Percorrendo la Napoleonica parlammo del tragico incidente 
stradale di un anno fa e nella zona industriale della realtà im-
prenditoriale gonarese attuale ed infine della attività calzaturiera 
di un tempo e del suo infelice epilogo.

Si disse molto contenta dell’accoglienza della nostra comunità e 
durante il buffet, nella palestra di base, discorremmo anche di co-
se più personali. Sono venuto a conoscenza che il presidente Turk 
fu ambasciatore all’ONU e stretto collaboratore di Kofi Hannan. 
La madre della signora Turk diventò medico e si specializzò in 
microbiologia, epidemiologia e medicina tropicale perchè in quel 
momento nella comunità Iugoslava c’era una carenza di tali fi-
gure professionali. La signora Turk ha una figlia di 31 anni. 

Mi chiese della mia professione di medico e delle mie specia-
lità, dove lavorassi e se mi spostassi ogni giorno da Gonars a 
Gorizia.

Gradì sicuramente il mazzo di rose rosse ed i libri che le do-
nammo per l’occasione.

Una giornata con la moglie 
del presidente della  
Repubblica di Slovenia 
signora Barbara Miklic Turk

Il 31 di ottobre i funzionari del cerimoniale e delle sicurezza 
che si occupavano della visita della signora Miklic Turk a Gonars 
giunsero in municipio.

Valutarono attentamente il programma della visita e vollero 
prendere personalmente visione dei luoghi dove si sarebbe dovuta 
svolgere la cerimonia e del percorso che la first lady doveva segui-
re, con particolare attenzione ai problemi della sicurezza e della 
dignità dell’ospite.

Quando chiesi loro se la signora volesse visitare in auto il paese 
mi fu subito risposto affermativamente, perché molto interessata 
a conoscere la nostra comunità.

Mi invitarono a rimanerle fisicamente vicino per tutto il perio-
do della permanenza in Gonars, immagino per ragioni di proto-
collo.

Conobbi la signora Turk a Roma nel gennaio del 2011 durante 
la visita alla Ambasciata slovena, cui fui invitato quale primo 
cittadino della città gemellata con Vrhnika.

Come ho riferito mentre parlavo di Gonars al presidente Na-
politano, intervenuto all’ambasciata, la signora Turk che io non 
conoscevo e che era presente al colloquio, mentre si parlava del 
campo di internamento intervenne, rimarcando il fatto che, dove 
un tempo sorgevano le baracche, il terreno era incolto ed abban-
donato.

Le risposi che dal novembre del 2009 avevamo eretto un monu-
mento a ricordo di quanto fosse avvenuto in quei luoghi e la invitai 
a visitarlo. Mi parve molto compiaciuta e mi disse che avrebbe 
accettato.

Reiterai la richiesta qualche mese dopo, per iscritto, all’amba-
sciatore sloveno a Roma.

Un mese prima della cerimonia del primo novembre ci fu la de-
finitiva conferma della partecipazione della signora Miklic Turk 
alla celebrazione del ricordo. Decidemmo per l’occasione di dare 
un ritocco all’aspetto del Comune attraverso dei piccoli interventi 
di manutenzione straordinaria, come ad esempio la sostituzione 
delle bandiere, la pulitura e tinteggiatura della casa comunale e 
la miglioria delle aiuole del paese.

Quando le diedi il benvenuto a Gonars, appena scesa dalla 
automobile, il primo novembre, in cimitero, si disse contenta di 
essere con noi e grata per l’invito trasmessole. Dopo le prime frasi 
in sloveno, cominciò gentilmente ad esprimersi in italiano. 

Pareva molto soddisfatta quando i ragazzi delle elementari as-
sieme ai ragazzi del coro della Cedim cantarono gli inni nazio-
nali ed applaudì con convinzione.

Apparve abbastanza distaccata durante i discorsi delle autorità 
nel camposanto, molto più coinvolta durante la visita all’interno 
dell’ossario, accompagnata dal sottoscritto e dal presidente Ton-
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arredi e sul quale è stato posizionato un altro impianto fotovol-
taico.
Completamento della capanna dello zio Tom 2 rendendola a 
norma anche per cucina all’aperto per il periodo estivo per atti-
vità ricreativo-sociali.
Sistemazione della capanna dello zio Tom 1, sede attualmente 
dei cacciatori.
Esecuzione di opere atte alla separazione di 2 classi del secondo 
piano delle scuole secondarie di primo grado che sono state uti-
lizzate per un anno dagli alunni delle scuole elementari e inso-
norizzazione delle classi adiacenti la palestra.
Rifacimento dei marciapiedi della zona di via De Amicis lato 
banca fino alla confluenza con via Torviscosa nell’ambito della 
sicurezza dei percorsi scolastici.

frazione di fauglis: 
Rifacimento dei marciapiedi e dei parcheggi di via 4 Novembre, 
lato chiesa.
Rifacimento aiuole di via 4 Novembre.
Esecuzione da parte della provincia dell’asfaltatura della SP 80.
Posizionamento pensili presso l’asilo di Fauglis attualmente de-
stinato ad asilo nido.

frazione di ontagnano:
Miglioramento dell’offerta abitativa con la costruzione delle ca-
se da parte di ATER 
Conclusione dei lavori del terzo lotto della Sinagoga.
Completamento dei lavori di ristrutturazione della chiesa di San 
Martino.
Asfaltatura di via Mazzini sotto la quale è stata posizionata una 
canna armata per completare le opere di collegamento fognario.
Completamento della rete fognaria in prolungamento dei casali 
di via Tomadini.
Conseguimento della demolizione del depuratore di Ontagna-
no e del collegamento alle rete fognaria di Fauglis.
Posizionamento dei nuovi pali di illuminazione stradale in via 
Palmanova. 

Progetti: 
I progetti per l’ampliamento delle scuole elementari e del cen-
tro socio sanitario dell’area Gandin sono stati portati a livello di 
esecutività.

in fieri:
Costruzione del Monumento agli aviatori presso la scuola secon-
daria di primo grado.
Rifacimento del sagrato per la chiesa di Fauglis.
Apertura dei vasistas nella palestra di base per arieggiare e ri-
durre la temperatura estiva. 
Le due rotatorie ottenute nel territorio di Gonars sono in fase 
di progettazione avanzata, in particolare quella di Ontagnano, 
dove è stato richiesto un passaggio sicuro per l’attraversamento 
della Napoleonica. 
In fase avanzata il progetto per un impianto fotovoltaico sulle 
tribune del campo sportivo.
Partiranno nella primavera 2012 i lavori di sistemazione idraluli-
ca di via Aussa a Gonars. 
A fine anno od inizi del prossimo la Telecom ha in programma la 
accensione dell’ADSL a Gonars.
Abbiamo ottenuto 2500 mt di nuove tubature del gas metano. 
L’ubicazione è stata definita e condivisa con la minoranza.
in stand-by: 
Costruzione dei loculi nei cimiteri.
Conclusione della sede della protezione civile. 
Urbanizzazioni della zona industriale. 
Rifacimento ed asfaltatura dei centri storici.
Queste due ultime opere sono subordinate alla vendita dei lotti 
PIP e alla concessioni di mutui regionali

Ivan Boemo
Assessore ai lavori pubblici

Dopo averla accompagnata all’automobile, prima di salutarci 
mi fece vedere qualcosa che avrebbe dovuto mostrare in palestra, 
ma che forse per paura di commuoversi non fece.

Mi mostrò un piccolo berretto, di lana color rosa, sul quale 
erano ricamati in filo azzurro i nomi delle compagne di baracca 
che sua madre confezionò a Gonars, durante i giorni dell’inter-
namento.

Lo custodiva gelosamente in una scatola blu.
Dopo ci salutammo, ringraziandoci reciprocamente per l’acco-

glienza e per la giornata passata insieme con l’auspicio di rive-
derci.

Da parte sua non una parola di rimprovero o di accusa nei 
confronti di qualcuno, ma solo una infinita tristezza ed un dolore 
ancora vivo per quanto successe a Gonars quasi 70 anni fa.

Marino Del Frate
Sindaco di Gonars 

Bilancio dei lavori pubblici
A metà mandato della nostra amministrazione voglio trac-

ciare un bilancio della attività dei lavori pubblici nel Comune di 
Gonars, anche di quelli nei quali la nostra gestione ha avuto una 
importanza minima o irrilevante, il tutto per segnalare quello 
che in questi due anni e mezzo è cambiato nel nostro Comune. 

Alcune di queste opere sono state incardinate e finanziate in 
anni antecedenti la nostra amministrazione, altre da enti esterni 
al municipio (case ATER e ADSL)

nel capoluogo:
Progettazione e costruzione del monumento alla memoria. 
Costruzione del parcheggio di via Tina Modotti. 
Posizionamento del cavo ADSL per il collegamento con fibra ot-
tica, via cavo, degli edifici comunali (municipio, scuole etc.).
Asfaltatura di un’androna laterale di via Dante.
Sistemazione del quadro elettrico dell’illuminazione pubblica in-
serendo un regolatore di flusso per il risparmio energetico.
Posizionamento da parte della Munus di un impianto fotovoltai-
co sulla biblioteca e impermeabilizzazione del tetto. 
Posizionamento delle telecamere nel centro del paese e di quat-
tro telecamere nella zona industriale.
Posizionamento dell’impianto di diffusione nel centro del paese.
Collegamento del sistema di sgrondo acque da via Modotti ai 
canali di Bonifica.
Rifacimento della cablatura della rete informatica nel municipio.
Costruzione del 3° lotto della sede della protezione civile.
Tinteggiatura dell’esterno del Municipio ed acquisto di nuove 
bandiere.
Sistemazione delle aiuole antistanti il Municipio, in prossimità 
delle scuole e del cimitero di Gonars.
Tinteggiatura del monumento presso il cimitero.
Rinnovo delle scritte e lucidatura del monumento ai caduti in 
piazza Giulio Cesare a Gonars e della lapide dedicata ai partigia-
ni ad Ontagnano.
Messa a norma della ecopiazzola.

area delle scuole 
Rifacimento dei marciapiedi di via Venezia, lato scuole medie 
(sono stati tolti i cavi aerei ed è stata posizionata l’illuminazione 
a LED sugli stessi marciapiedi e nella zona scuole medie).
Posizionamento ed attivazione dell’impianto fotovoltaico sulla 
palestra di base.
Sistemazione del campetto esterno delle scuole medie (tabello-
ni, porte linee verticali, reti di protezione) per pallavolo, calcetto 
e basket.
Rifacimento delle linee di terra del campo di basket interno alla 
palestra delle scuole medie 
Completamento della costruzione ed inaugurazione dell’asilo di 
via Molini per il quale è stato ottenuto il finanziamento per gli 



16

S ono passati ormai due mesi, da 
quell'atteso viaggio in terra spa-
gnola. Madrid era la meta della 

Giornata Mondiale della Gioventù 2011, 
voluta dal Santo Padre e che dal 1982 ra-
duna giovani di ogni età, provenienti da 
ogni parte del mondo. 

La si chiama “Giornata” ma in realtà 
è un pellegrinaggio che comincia diversi 
mesi prima in termini organizzativi (per in 
parte autofinanziarci, abbiamo venduto 

durante lo scorso periodo di Natale dei 
libri in conto vendita..) ma soprattutto 
spirituali, dal luogo del cuore dove avven-
gono i veri incontri, quelli che ti cambia-
mo, quelli dai quali attingere quando sei 
a corto di fiato. 

Siamo partiti con il mandato del Ve-
scovo e di don Max, ad essere pellegrini 
di Cristo per le strade di Madrid, portavoci 
delle preghiere della nostra Chiesa friula-
na.

E così è stato: non eravamo soli. Ab-
biamo sentito il cuore delle tante persone 
che da casa hanno pregato per noi e con 
noi, un coro solo l’inno della GMG del Giu-
bileo 2000 “Siamo qui, sotto la stessa luce, 
sotto la sua croce, cantando ad una voce.. 

è l’Emmanuel, il Dio-con-noi..”.. fantasti-
co.. … dimostrazione di come è possibile 
annullare con lo spirito migliaia di chilo-
metri, cuore più forte della distanza…

La prima settimana siamo stati ospiti 
sulle montagne dei Pirenei nella diocesi di 
Urgell, assieme ad un gruppo di francesi: 
avevamo attività organizzate e momenti 
di condivisione. Bellissima la giornata al 
santuario della Val di Nuria e la via crucis 
tra le sue pendici. Tappa a Barcellona per 

un primo incontro con le na-
zioni già presenti e poi viag-
gio di notte fino a Madrid.

Il tutto è stato condito da 
pasti al sacco (te li raccoman-
do, ma dopo qualche giorno 
ci si abitua…) e da materassi 
di pavimento in palestre non 
proprio ventilate, da docce 
gelate in costume a basso 
consumo di acqua (un fîl…) e 
da intere giornate incastrati 
tra i sedili di una delle sei cor-
riere partite da Udine, scan-
dite da brevi soste in grill per 
riappropriarci della posizione 
eretta e tentare di far rientra-

re i piedi nelle scarpe!!!
Ma lo sapevamo che non sarebbe 

stato un soggiorno a quattro stelle e del 
resto il sacrificio era parte integrante del 
pellegrinaggio e dell’attesa che precede 
un importante incontro…

Il Papa ha chiamato e i suoi giovani 
hanno risposto: in 7 siamo partiti da Go-
nars, 350 in totale dalla diocesi, 90.000 
hanno scritto dall’Italia.. totale raggiun-
to: 2 milioni. Per alcuni, specialmente per 
chi è venuto dalle regioni povere del Sud 
Africa e del Sud America, è sicuramente 
stato il viaggio della vita.

2 milioni ad urlare per vie, piazze, me-
tro “Esta es la juventud del Papa!”; 2 mi-
lioni di cuori in ricerca e una gioia molti-

Giornata Mondiale della 
Gioventù - Madrid, agosto 2011

Una Stazione Della via crUciS in val di Nuria (qui sopra).  
Il gruppo di Gonars per le strade di Madrid (in basso).

plicata infinitamente. Già, perché grande 
è la fame e il desiderio di felicità: ho visto 
una folla di giovani che non si vergogna 
del Vangelo, che ha mostrato il proprio 
volto e alzato le braccia al cielo... 

Tre mattine sono state scandite dalle 
catechesi dei Vescovi, profondi momenti 
di meditazione sul tema della GMG 2011: 
“Radicati e fondati in Cristo, saldi nella 
fede”.

Dopo l’attesa sotto il sole agostano 
dell’arrivo del Papa a piazza Cibeles in 
mezzo a una calca variopinta in festa, 
ciascuno desideroso di sventolare al suo 
passaggio la propria bandiera (la diocesi 
di Udine ci aveva pure dotato della ban-
diera friulana!), a dire: ci siamo anche 
noi!!, il venerdì la via Crucis per le stra-
de di Madrid. Eravamo in migliaia, e un 
silenzio incredibile, palpabile… Cristo, il 
Vivente, presente e vicino, ha preso quei 
2 milioni di cuori nel suo!

Poi la veglia del sabato sera a Cuatro 
Vientos, condita da vento e pioggia e 
dalla difficoltà di mettersi in preghiera in 
quel caos, ma forti attorno a quell’uomo 
di 84 anni che non voleva abbandonare 
la sedia perché anche i suoi giovani erano 
sotto la pioggia..

E nella notte all’aperto, le tende gre-
mite per l’adorazione. Eravamo in centi-
naia in quella dove ci siamo fermati, fa-
miglie con bimbi piccoli, giovani, religiosi 
di ogni ordine; fermi lì, in silenziosa pre-
ghiera davanti a Gesù Eucarestia. 

Intuisco e custodisco nel cuore ma 
non so spiegare la gioia dei volti che ho 
visto. E non lo pretendo. Certo è che non 
possiamo rimanere indifferenti. Cristo ci 
ha mostrato il suo popolo e ci ha chiesto 
di farne parte. La promessa: la felicità. 
«Siate prudenti e saggi, edificate la vo-
stra vita sulla base ferma che è Cristo: al-
lora sarete beati, felici, e la vostra allegria 
contagerà gli altri» (BXVI).

Esta es la juventud 
del Papa!

Marcella Ferro


